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Se entregaron recursos para 
siembra de algodón en las vegas 
del Orinoco y sus Afluentes

Con la presencia del Viceministro de Economía Agrícola Faiz Kassen 
y presidente de FONDAS Ricardo Javier Sánchez

Por: Francisco Hernández

  La planta desmotadora de algodón de Cabruta 
está produciendo a máxima capacidad es decir 
30 pacas de fibra por hora,  y en  ocasiones  la 
hemos puesto ha producido hasta 33 pacas por 
hora; esta planta tiene la capacidad para proce-
sar 47.000 tn de algodón en rama en cada ciclo, 
que significa unas  30  a  40  mil  hectáreas  de 
siembra de algodón para poder sustentar este 
proyecto.
  Referente a los aportes sociales que han hecho 
llegar a  las  comunidades  por  la  Empresa  de 
Producción Social Algodones  del  Orinoco  en 
los últimos dos años, estos suman una  cifra  de 
1.467.525 Bs.                                              /3.

 

El productor algodonero José Ramón Cedeño recibe de manos del vice ministro 
en nombre del Colectivo Boca del Caribe, el financiamiento 

aprobado por FONDAS, para el ciclo 2012-2013
Faiz Kassen 

La colocación de estas Vigas en los Viaductos  Sur y  Norte representa  
el último paso para empezar a construir el tablero o plataforma de la 
pista de la carretera del Tercer Puente sobre el río Orinoco ejecutada  
magistralmente bajo la  responsabilidad de Constructora Norberto 
Odebrecht.                                                                                           /8.

Fuente de apoyo del Tercer Puente sobre el río Orinoco

En Construcción: 
Vigas Longitudinales-Pretensadas

PERLA CC/OCTUBRE. 2012.-    

Movilizacion de Vigas Longitudinales-Pretensadas

Llegó el asfaltado de las calles de Cabruta

Todas estas acciones se realizan man-
comunadamente en coordinación con 
la Alcaldía de Las Mercedes del Llano, 
el Gobierno Regional del Edo. Guárico 
y por supuesto el Gobierno Nacional 
Bolivariano.                                    /15.

La Radio Comunitaria La Voz 
de Cabruta 104.1 FM, sigue al 
servicio de la comunidad

Con nueva directiva para el período 2012-2015

La emisora se encuentra en estos momentos en excelentes condiciones para continuar 
el trabajo que venía haciendo la organización anterior, cuyo coordinador general era 
Francisco Hernández quién desde sus inicios junto a su equipo, por más de 6 años 
mantuvieron al aire esta emisora comunitaria.                                                           /5.

Se reúne el colectivo docente  del 
Liceo Nacional Bolivariano Vicente Yáñez Pinzón 

Debate por la la polémica resolución 
058 emitida por el MPPE                       /7.

ODEBRECHT  ratifica  su  
responsabilidad   social  con  
aportes  comunitarios                  /9. 

En Cabruta 

ODEBRECHT contribuye 
con estudiantes de 
medicina integral 
comunitaria de Cabruta.
                                                        /9. 

Monsanto entró a Venezuela 
por la puerta de la Asamblea 
Nacional                                    /10.

En operación conjunta con La Guardia 
Nacional Bolivariana 

Liberan  de  galápagos en 
los préstamos del río 
Orinoco                                 /11.

Televisión a bajo costo 

cantv-tv invade 
techos en la 
población 
cabruteña.            /11. 
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Nuestra Historia...
Don Andrés Bello

E
l 16 de octubre de 1865 muere 
en Santiago de Chile don 
Andrés Bello después de 

haberle dado a la República chilena un 
Código Civil y una Universidad, de la 
que fue Rector vitalicio desde 1843 
hasta su muerte.
 Andrés Bello ha sido calificado de 
sabio. Ningún adjetivo le queda mejor 
al gran humanista y jurisconsulto 
americano. 

P
érez Bonalde nació en Caracas 
en 1846, el 30 de enero. 
Huyendo de la guerra federal, 

la familia Pérez Bonalde se traslada a 
Puerto Rico (1861). 
  Para sostenerse, fundan un Colegio, 
donde el joven poeta, de quince arios, 
se desempeña como Profesor.
  En la isla de Santomas (a la que se 
trasladó la familia desde Puerto Rico), 
Pérez Bonalde se emplea como tene-
dor de libros. 
  En 1864, pacificado el país, los Pérez 
Bonalde retornan a Caracas y 
planifican otro colegio, semejante al 
de Puerto Rico. La muerte repentina 
del padre aborta el proyecto. 
  Entre 1864 y 1870 Pérez Bonalde vi-
ve en Caracas. Trabaja como puede 
para ganarse la vida. Interviene en 
política con el Partido Liberal.
  En 1870 llega a la primera magis-
tratura el General Guzmán Blanco, de

 Su obra es amplísima, didáctica y 
plena de conocimientos y sabiduría.    
Ningún otro hombre ha recibido más 
títulos que Bello. 
 Por su fecunda labor, a través de 
Venezuela, su patria, Chile, su patria 
adoptiva, y Londres, se le puede llamar 
con autoridad pedagogo, poeta, 
diplomático, jurista, filólogo, filósofo, 
crítico, periodista y sociólogo.
  Nace en Caracas el 29 de Noviembre 
de 1781.
  Su padre, Bartolomé Bello, abogado 
y músico, y su madre Ana López, 
supieron imprimir en su alma la 
nobleza y la belleza de carácter que lo 
caracterizó siempre. 
  Obtuvo grado de bachiller en Arte el 9 
de mayo de 1800. Ingresó a la 
Universidad a estudiar abogacía y 
medicina, pero ambas carreras no 
fueron terminadas. Bello, a pesar de la 
tradición paterna, nunca se sintió 
atraído por las leyes. 

  Su vocación era humanista por exce-
lencia.  Dio clases particulares, estudió 
por su cuento francés e inglés y se 
relacionó con los grandes hombres de 
su tiempo. 
 En 1810, cuando se inició el 
movimiento revolucionario, fue 
enviado, junto a Bolívar y López, a 
Londres, con una misión del Gobierno 
Central de Venezuela. Fue su primer 
trabajo como diplomático y su 
alejamiento de la patria.
 En Inglaterra se casó dos veces. 
Primero con María Ana Boyland, en 
1815, quien lo dejó viudo, y después 
con Isabel Antonia Dunn, en 1824, que 
lo sobrevivió. 
 La descendencia de Bello fue 
numerosa. Entre sus hijos hubo 
notable políticos, diplomáticos, 
escritores, artistas; un sacerdote y un 
rector universitario. 
 En Londres se dedicó por entero a sus 
estudios predilectos: literatura 
castellana y filosofía. Estudió griego y 
tradujo a Sófocles y Eurípides. Antes 
de abandonar Caracas tenía  terminada

su “Análisis Ideológico de los tiempos 
de la Conjunción Castellana”. Había 
nacido ya el humanista.
 A los cincuenta años se radica 
definitivamente en Chile.. Su mayor 
tiempo lo dedicó a la docencia.
  En Santiago tuvo la oportunidad de 
relacionarse con los más famosos 
hombres de letras de su tiempo. 
Desempeño importantes cargos en el 
Ministerio de Relaciones Exteriores y 
fue Senador de la República. 
 Su obra más grandiosa, como 
jurisconsulto, fue haber sido Legisla-
dor de Chile.
  Su Patria adoptiva, donde murió el 15 
de octubre de 1865, rindió sentido 
homenaje a la figura latinoamericana 
más brillante del siglo. 
  Sus exequias fueron costeadas por el 
Gobierno de Chile. Sus restos bajaron 
al suelo chileno que tanto amó. 
  Aún después de su muerte siguió en 
pleno contacto con el pueblo que lo 
acogió como hijo predilecto y lo 
llamó: Libertador de las Artes 
Americanas.

4 de octubre de 1892

Muere en La Guaira el poeta Pérez Bonalde
quien Pérez Bonalde es enemigo 
político. El poeta se va de Venezuela en 
aquel año de 1870.  
  Regresa definitivamente hasta 1889, 
llamado por el gobierno del Dr. 
Raimundo Andueza Palacio. 
  En estos dieciocho años largos, su 
centro de operaciones es Nueva York. 
Se emplea en la casa Lenman y Kemp-
Barclay y Cía., y viaja por casi todo el 
mundo como representante de esta 
firma. 
 Tiene oportunidad de aprender 
idiomas y de perfeccionar los que ya 
sabe. Se convierte en un extraordinario 
políglota y en excepcional traductor de 
poesía.
 En 1879 se casa con Amanda 
Schoonmaker.  La unión de esta pareja 
es desafortunada. 
   En el dolor del exilio, nace una hija, 
Flor, la niña fallece en 1883. De esta 
trágica circunstancia brota esa conmo-

vedora elegía que lleva por título Flor. 
A partir de aquel trágico 1883, no 
vuelve a publicar libros de poesía 
propia. Busca escaparse de la realidad, 
ya no por el paisaje poético, sino por la 
puerta falsa del alcohol y de las drogas. 
Su salud comienza a resentirse. 
  Poco a poco llega a los límites del 
nihilismo, la total incredulidad, a una 
falta de fe en el presente y en el 
porvenir. 
  En 1889, bastante quebrantado de 
salud, regresa definitivamente a 
Venezuela. 
  El gobierno de Andueza Palacio le 
ofrece un cargo diplomático.  El  poeta 
accede y se embarca con rumbo a la 
ciudad de Amberes, pero se siente tan 
enfermo que regresa desde Curazao.
   En vano intenta buscar salud en las 
aguas termales de San Juan de los 
Morros y luego en La Guaira. Una 
hemiplejia agrava su situación. 

 Y el 4 de octubre de 1892 fallece en La 
Guaira. 
   Once años después (1903) sus restos 
son trasladados a Caracas en medio de 
solemnes honras fúnebres. 
 Y desde 1946, centenario de su 
nacimiento, sus cenizas reposan en el 
Panteón Nacional. 
   Sus versos ofrecen con frecuencia un 
sentimiento elegíaco y pesimista, 
consecuencia de inquietudes meta-
físicas relacionadas con el destino del 
hombre y los misterios del universo.           
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C
o n  l a  p r e s e n c i a  d e l  
Viceministro de Economía 
A g r í c o l a  F a i z  K a s s e n ,  

Presidente EPSAO Noel Sakur, 
Presidente FONDAS Ricardo Javier 
Sánchez, Gobernación del estado 
Guárico Nemesio Cedeño, Alcalde del 
Municipio Las Mercedes del Llano 
Marcos Herrera y demás represen-
tantes, el pasado 3 de Noviembre se 
realizó en las instalaciones de la 
Empresa de producción Social 
Algodones del Orinoco de Cabruta, el 
acto de entrega de los recursos para la 
siembra de 7764 Has. del rubro algo-
dón en zona baja del ciclo 2012-2013.
  Una vez realizado el acto de presen-
tación, el maestro de ceremonias dio 
una cordial bienvenida a todos los 
presentes,  iniciando el evento con las 
notas del Himno Nacional de la 
República Bolivariana de Venezuela y 
el Himno a la Federación. Cabe 
destacar que el financiamiento es otor-
gado por el Fondo para el Desarrollo 
Agrario Socialista (FONDAS) a 
productores algodoneros de las riberas 
de los ríos de los estados Apure, Bolí-
var y Guárico. 
  El Ing. Noel Zakur presidente de la 
Empresa de Producción Social 
Algodones del Orinoco inició el acto 
manifestando disculpas de parte del 
ministro del Poder Popular Para la 
Agricultura y Tierras Juan Carlos 
Loyo ya que no pudo asistir a este 
encuentro como estaba previsto, 
enviando un gran saludo a todos pro-
ductores y productoras de algodón; 
resaltando la importancia del acto hizo 
hincapié de la presencia de autoridades 
del MPPAT, Gobernación del Guárico, 
Municipalidad, FONDAS y que nues-
tro comandante Chávez se refiere 
continuamente del eje algodonero y de 
esta empresa textil.

Se entregaron recursos para siembra de algodón 
en las vegas del Orinoco y sus Afluentes

Con la presencia del Viceministro de Economía Agrícola Faiz Kassen y presidente de FONDAS Ricardo Javier Sánchez

Foto: F. Hernández

   El Ing. Sakur se refirió a los inicios 
de la construcción de esta planta des-
motadora de algodón  “…recuerdo que 
hace 4 años estas instalaciones no 
existían en Cabruta, hoy en día están 
f o r m a l m e n t e  i n a u g u r a d a s  y  
productivas, la planta desmotadora de 
algodón está produciendo a máxima 
capacidad es decir 30 pacas de fibra 
por hora, y en ocasiones la hemos 
puesto ha producido hasta 33 pacas por 
hora; esta planta tiene la capacidad 
para procesar 47.000 tn de algodón en 
rama en cada ciclo, que significa unas 
30 a 40 mil hectáreas de siembra de 
algodón para poder sustentar este 
proyecto. Para que tengan una idea el 
año pasado (ciclo 2011-2012) llegaron 
a la planta unas 5.000 tn de algodón en 
rama, es decir alrededor del 10% de la 
capacidad de desmote necesaria para 
este proyecto y todo ese algodón está 
en pacas aquí, en este espacio que ven 
ustedes a nuestro alrededor, 1.600 tn de 
fibra de algodón para nuestros 
hilanderos del país, es importante esta 
reflexión ya que para mantener estos 
180 trabajadores necesitamos producir 
47.000 tn de algodón en rama y así 
obtener unas 11.000 tn de fibra, 20.000 
tn de semilla y 3.000 tn aproximada-
mente de linters”. 
   Continuando con su intervención el 
Ing. Zakur se refirió al potencial y los 
recursos para este proyecto “…tanto la 
planta desmotadora como la deslin-
tadora están trabajando a plena 
capacidad y espero que cada uno de 
ustedes que son 300 o 400 personas 
aquí presentes, se conviertan en repli-
cadores de la situación es decir necesi-
tamos sembrar mucho más algodón 
para abastecer esta planta desmotado-
ra. Es importante saber que el presi-
dente Chávez aprobó los recursos para 
la construcción de  la  hilandería  en  el

sitio norte de estas instalaciones y 
estamos construyendo 26.000 metros 
cuadrados de galpones para procesar 
una cantidad de 11.000 tn de fibra de 
algodón y convertirlas en 11.000 tn de 
hilo; paralelo e esto estamos montando 
una planta de tejeduría para producir 
tela para jeans por el orden de 7.000 tn 
(unos 20 millones de metros) y 5.000 
tn de tela para franelas, esto tiene un 
gran impacto ya que estamos adqui-
riendo una planta para el acabado para 
sacar las telas ya listas. Es decir que el 
mismo algodón que ustedes siembran 
en la vega lo van a ver convertidos en 
telas aquí mismo en Cabruta, convir-
tiéndose así en cadena productiva 
como lo manda el comandante 
Chávez.  En cuanto a la semilla como 
subproducto se va a procesar en una 
planta para producir aceite con la 
capacidad de 2.800 tn y el residuo 
producto de esta planta de aceite lo 
vamos a industrializar también para la 
producción de alimentos para anima-
les, ya que las terrazas están construi-
das para instalar la estructura reque-
rida.
  En fin con todos estos proyectos 
productivos estaríamos generando en 
la región (pueblos como Caicara, Ca-
bruta y alrededores), cerca de 1.000 
empleos de manera directa en las 
plantas que estarán trabajando las 24 
horas del día”. Finalizó refiriéndose a 
los aportes sociales que han hecho 
llegar a las comunidades en los últimos 
dos años, estos suman una cifra de 
1.467.525 Bs. 
  Seguidamente el viceministro de 
Economía Agrícola Faiz Kassen con 
un caluroso saludo revolucionario dio 
a conocer que en este ciclo se finan-
ciarán 7.764 hectáreas de algodón en 
zona baja (vegas) de los estados Apure, 
Guárico y Bolívar, iniciando entrega 
de financiamientos a los productores: 
José Ramón Cedeño por el colectivo 
Boca del Caribe con 92 Has., Consejo 
Comunal Golfo Triste; Lilia Piñero por 
el Colectivo Los Dragos con 70 has. 
Quien dijo, “...en primer lugar dando 
gracias al comandante Chávez por 
tomarnos en cuenta como agricultores 
y que el gran sueño se está 
cumpliendo”; además productores 
manifestaron que sin ellos no se echa 
adelante este proyecto y pidieron que 
nos sigan apoyando que nosotros 
vamos a dar respuesta, también solici-
taron la revisión de los costos de 
producción por hectárea ya  que  según 

ellos no cubren las necesidades, y 
sugieren una compensación al final de 
la cosecha o un subsidio si es viable. 
 José Prudencio Colmenares agri-
cultor experimentado por más de 40 
años en la siembra del algodón, saludó 
en nombre de Dios a la concurrencia, 
haciendo referencia al financiamiento 
“…quiero decirles algo referente a los 
recursos que nos están bajando ahora y 
es que es muy tarde para la siembra del 
algodón ya que las vegas se han pasado 
en un 50%, estos recursos debieron ser 
entregados hace dos meses, pero 
espero seguir adelante, soy padre de 12 
hijos y quiero hacer un colectivo para 
trabajar en familia. 
  Seguidamente el Viceministro Faiz 
Kassen tomó la palabra y manifestó 
que “… es un ejemplo por parte de este 
productor Colmenares ya que en revo-
lución estos espacios además de ser de 
alegría son de debate y de construcción 
y de autocrítica, Prudencio dice que es 
tarde para la siembra, pero por eso los 
técnicos deben reforzar este financia-
miento, dar las orientaciones básicas 
de lo pertinente para invertir esos 
recursos en el campo, y vamos a afinar 
donde las vegas estén a punto”, 
finalizó diciendo.

Representantes al acto de entrega de recursos para rubro algodòn en las vegas del Orinoco

Por: Francisco Hernández

Productores algodoneros asistentes al acto

Foto: F. Hernàndez

Foto: F. Hernàndez

José Prudencio Colmenares, productor algodonero
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E
l primer lunes de octubre de 
cada año se celebra el día 
mundial del hábitat, instituido 

por la Asamblea General de la 
Organización de las Naciones Unidas. 
  El día mundial del hábitat fue instau-
rado en el año 1986 debido a su impor-
tancia, al crecimiento de  la  población

E
l pasado martes 16 de octubre, 
la  Organización de  las  
Naciones Unidas para la 

Agricultura y la Alimentación (FAO, 
por sus siglas en inglés), celebró el Día 
Mundial de la Alimentación con el 
objetivo de concientizar a los pueblos 
del mundo sobre el problema 
alimentario y fortalecer la solidaridad 
en la lucha contra el hambre, la 
desnutrición y la pobreza.
  El Día Mundial de la Alimentación 
(DMA) fue establecido por países 
miembros de la FAO en una reunión 
General de la organización número 20, 
en noviembre de 1979.
  Desde entonces, más de 150 países 
participan en programas y proyectos 
relacionados a incentivar la agricul-
tura, luchar contra el hambre y la 
malnutrición, fomentar la actividad 
pesquera y acuícola, promover la 
agricultura urbana y periurbana, así 
como crear planes para atender 
emergencias a causa de los cambios 
climáticos. Cifras de la FAO revelan 
que en Latinoamérica 49 millones de 
personas pasan hambre.

Día Mundial del Hábitat

y las condiciones del medio. Por este 
motivo la ONU creó una agencia 
especializada en al gestión y el desa-
rrollo integral del hábitat: el Centro de 
las Naciones Unidas para los Asenta-
mientos Humanos que trabaja para 
lograr que las personas posean un lugar 
donde   halle    paz   y    dignidad,    sin

barreras económicas o sociales. Allí 
donde las diferencias existen persigue 
el objetivo de mejorar las condiciones 
de vida y de trabajo de los habitantes.
 Cada día mundial del hábitat se 
selecciona un lema distinto como guía 
de planificación. El día mundial del 
hábitat fue instaurado para que los 
gobiernos comprendan esta situación y 
realicen planes a mediano y largo 
plazo inclusivos y democráticos, que 
no tengan nada que ver con topadoras o 
represión. 
  El día mundial del hábitat es el día 
mundial del derecho a la vivienda 
digna, al acceso a los servicios básicos, 
a la educación, a la justicia, a la 
seguridad y sobre todo, a la posibilidad 
de vivir en armonía con el lugar donde 
uno hábitat.

¿QuÉ ES EL HÁBITAT?
 El hábitat es el lugar donde un 
organismo vive y halla lo que necesita 
para sobrevivir: refugio, aire, agua, 
alimento y espacio. Los seres 
humanos, como organismos vivos, 
para poder vivir en nuestro medio, 
necesitamos tener todos estos 
elementos.

  Hoy en día la mitad de la población 
del mundo vive en ciudades y para el 
año 2030, las poblaciones urbanas 
habrán crecido hasta duplicar el 
tamaño de las rurales. 
  Además, se calcula en mil millones la 
población del mundo que se aloja en 
viviendas inadecuadas: de éstos, más 
de 100 millones carecen por completo 
de hogar.
  El Centro de las Naciones Unidas para 
los  Asentamientos  Humanos-
C N U A H -  ( H á b i t a t )  t r a b a j a  
principalmente por el logro del 
derecho de todo ser humano para 
contar con un lugar en el cual vivir en 
paz y dignidad, tanto en los países en 
desarrollo como en los países 
subdesarrollados. 
  De igual forma, busca mejorar las 
condiciones de vida y de trabajo de los 
más necesitados en los asentamiento 
de bajos ingresos.
  El Día Mundial del Hábitat, ofrece 
una oportunidad para reflexionar sobre 
el estado actual de las ciudades y la 
vivienda en general y tomar acciones 
pa ra  hace r  de  l a s  c iudades ,  
comunidades más seguras y más 
habitables para todos.

Día Mundial de la Alimentación
 Un estudio sobre bienio 2010-2012 
indica que la hubo una disminución de 
16 millones de personas que padecen 
hambre, en relación con el informe 
presentado para el período 1990 y 
1992.
   De los 49 millones de personas, siete 
millones están en los países caribeños, 
de acuerdo con el informe de la FAO 
denominado El Estado de la 
inseguridad Alimentaria en el Mundo.
En función de estos datos, explicó la 
FAO, la región de Latinoamérica y el 
Caribe está en el camino de lograr sus 
metas de reducción de la hambruna 
fijadas en los Objetivos de Desarrollo 
del Milenio (ODM), que persigue para 
2015 reducir a la mitad la proporción 
de personas que pasan hambre en el 
mundo.
  El informe recalca que los países de 
Latinoamérica que ya han cumplido o 
que se estima que alcancen los 
objetivos fijados para 2015 son Cuba y 
República Dominicana, en el área del 
Caribe; y Argentina, Brasil, Chile, 
Honduras, México, Nicaragua, 
Panamá, Perú, Uruguay  y  Venezuela, 

en la parte con-
tinental.
  Por el contra-
rio, la FAO re-
g i s t r ó  u n  
avance insu-
f i c i e n t e  e n  
países como 
Haití, Bolivia, 
C o l o m b i a ,  
Ecuador y El 
S a l v a d o r ,  
mientras que en 
Cos t a  R ica ,  
Guatemala y 
Paraguay no se 
han registrado 
progresos y, en algunos casos, ha 
habido deterioro.
  A escala mundial, la FAO estima que 
hay casi 870 millones de personas 
desnutridas y que las regiones más 
afectadas por el hambre son el sudeste 
asiático, con 304 millones; el África 
subsahariana, con 234 millones; y Asia 
oriental, con 167 millones.
  La mencionada organización interna-
cional reportó un índice de  precios  de

los alimentos de 216 puntos, lo que 
representa un incremento de tres 
puntos con respecto a los precios de 
agosto.
 El repunte fue impulsado princi-
palmente por un alza en los precios de 
los productos lácteos, carne y un 
aumento moderado del precio de los 
cereales. 
  Sin embargo, los precios del azúcar y 
los aceites disminuyeron.

Usuaria y usuario...sintoniza los martes y viernes a las 8:00 am, el programa 
“La Realidad del Progreso”, en sus 35 años. Conducido por Francisco Hernández
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La Radio Comunitaria La Voz de Cabruta 104.1 FM, 
sigue al servicio de la comunidad

C
on la finalidad de compartir 
con la comunidad que como 
colectivo está integrado a la 

Fundación Comunitaria La Voz de 
Cabruta, Francisco Hernández (FH) 
director del periódico comunitario 
“Voz de Cabruta” realizó esta 
entrevista a Blanca Reyes (BR), que es 
la nueva Coordinadora General de 
FUNDAVOZ desde el mes de Agosto 
pasado para el período 2012-2015, he 
aquí el resultado:
  FH: ¿Cómo encontraste la radio para 
continuar su funcionamiento?
  BR: En realidad la emisora se encuen-
tra en estos momentos en excelentes 
condiciones para continuar el trabajo 
que venía haciendo la organización 
anterior, cuyo coordinador general era 
Francisco Hernández quién desde sus 
inicios junto a su equipo, por más de 6 
años mantuvieron al aire esta emisora 
comunitaria. Se han adquirido 
equipos, mobiliario y accesorios con 
recursos de CONATEL y el MINCI, ya 
que estamos incluidos en un proyecto 
de Refortalecimiento de los Medios 
Comunitarios a 35 emisoras de 17 
estados venezolanos desde el año 
pasado (2011), además disfrutamos de 
un sistema de Internet Satelital por 
CANTV ya que como es de saber 
banda ancha no funciona con 
eficiencia en la zona, cabe destacar que 
este equipamiento fue logro con ges-
tión de la directiva pasada y  que  cubre

Con nueva directiva para el período 2012-2015

Por: Francisco Hernández

La emisora se encuentra en estos momentos en excelentes condiciones para continuar 
el trabajo que venía haciendo la organización anterior, cuyo coordinador general era 
Francisco Hernández quién desde sus inicios junto a su equipo, por más de 6 años 
mantuvieron al aire esta emisora comunitaria.

Blanca Reyes coordinadora general de FUNDAVOZ

incentivos para los operadores de 
FUNDAVOZ hasta el mes de 
Diciembre de 2012 y esperamos que 
continúe ese apoyo de parte de esas 
instituciones para el venidero año 
2013. 
  FH: ¿Ves en la comunidad interés pa-
ra integrarse a la radio?
  BR: Se le ha hecho un llamado a la co-
munidad para que asistan y participen 
en la radio, ya que esta emisora es de 
todos, no de una sola persona y está 
representada por una fundación 
(FUNDAVOZ). Es bueno resaltar que 
para las reuniones ordinarias se 
convoca a todas y todos los que quie-
ran asistir de la comunidad además de 
los directivos, y aprovecho la oportu-
nidad para hacerle un llamado a los 
coordinadoras y coordinadores electos 
para el período 2012-2015 para repre-
sentar a FUNDAVOZ, que asistan a las 
reuniones ya que con su aprobación se 
decide lo que se desea desarrollar den-
tro de la comunidad.
  FH: ¿Qué equipamiento posee la ra-
dio comunitaria en estos momentos?
  BR: Con el aporte principalmente de 
CONATEL y MINCI, en los momen-
tos existen cuatro (4) computadoras 
con monitores planos, mouse y teclado 
(2 para transmisión en cabina, 1 para 
uso general y 1 para estudio de 
grabación);  dos (2) impresoras multi-
funcionales; tres (3) consolas (2 para 
cabina y 1 para estudio de grabación); 
un (1) TV; un (1) transmisor de 2.000 
watios de potencia; dos (2) prontonet 
(1 para conectarse con Radio Nacional 
de Venezuela “RNV” y otro para trans-
misión a distancia con el nómada); 
componentes de cabina de transmisión 
(mesas, CD player, DVD, sintoniza-
dor, UPS, ecualizador, planta de soni-
do, cornetas monitores, micrófonos, 
audífonos); un (1) equipo de sonido 
(planta de 150 W, cornetas grandes con 
trìpode); dos (2) micrófonos inalám-
bricos; una (1) planta generadora de 
electricidad de  6.500 W, a gasoil); tres 
(3) grabadores para periodista; una (1) 
mesa para computadora de cristal; un 
(1) escritorio; un (1) archivo; un (1) 
estante; un (1) DVD; cuatro (4) 
reguladores  de  voltaje;  un  (1)  Video 

Beam; dos (2) UPS; Una (1) pantalla 
para proyección; un (1) Nómada (uni-
dad móvil); herramientas menores (ali-
cate, destornillador, tenaza, martillo, 
sopladora, crimpadora, cautín, etc.); 
dos (2) lámparas de seguridad; tres (3) 
sillas ejecutivas giratorias; diez (10) 
sillas para visitantes; dos (2) cámaras 
digitales de fotografía; una (1) cámara 
de video Hamdycam; tres (3) aires 
acondicionados. Es de hacer hincapié 
que todos estos equipos fueron gestio-
nados y adquiridos por la directiva 
anterior coordinada por Francisco 
Hernández. En cuanto al espacio 
donde funcionamos, el Ministerio del 
Poder Popular Para la Agricultura y 
Tierras (MPPAT) lo cedió como como-
dato por 10 años, que luego fue acondi-
cionada por Red TV y CVP-PDVSA a 
petición de la coordinación anterior 
para iniciar las transmisiones. En 
referencia al estudio de grabación que 
se está equipando, este generará conte-
nidos que es una de las tareas funda-
mentales de los medios comunitarios, 
para contrarrestar el bombardeo me-
diático que provienen de los medios 
capitalistas.
   FH: ¿Por cuánto tiempo es la progra-
mación diaria?
   BR: La programación diaria comien-
za a las 7:00 am y concluye a las 9:00 
pm., en donde se transmiten micros 
producidos por FUNDAVOZ y de 
otras emisoras hermanas, también 
como programas en vivo ofrecemos 
dos horas dia-
rias de opinión  
y en espacios 
educativos dos 
horas al día; 
hago hincapié 
para que parti-
cipen personas 
de la comunidad 
en la produc-
ción de conteni-
dos educativos 
ya que los me-
dios comuni-
tarios están a 
disponibilidad y 
no se requiere 
ser profesional. 

  En Cabruta existen 4 centros educa-
tivos, además las Aldeas de la Misio-
nes Sucre y Ribas, siendo de suma 
importancia la integración de personas 
formadas y egresadas en materia de 
cultura ya que tenemos que combatir la 
transculturización. En fin, las puertas 
de la emisora La Voz de Cabruta 104.1 
FM están abiertas.
   FH: ¿Y el periódico comunitario Voz 
de Cabruta?
   BR: Por la parte de prensa escrita, el 
periódico es un excelente medio de 
información ya que llega a todos los 
rincones en donde no puede llegar la 
radio, de hecho el periódico llegó hasta 
África verificado por correos recibidos 
de personas de otros países que asistie-
ron al I Foro Internacional de Afro-
descendencia realizado en Venezuela 
el pasado mes de Agosto, además que 
este medio escrito se encuentra en 
Internet. Se ha hecho un sacrificio para 
que el periódico continúe, a sabiendas 
que es de circulación gratuita. 
   FH: Sabemos que la radio recibe un 
incentivo por CONATEL para los 
operadores y su funcionamiento, pero 
¿cómo se mantiene el periódico comu-
nitario?... que no ha recibido ningún 
aporte, ni siquiera para una cámara 
fotográfica profesional y como es de 
saber solo los costos para su edición, 
montaje, reproducción y trabajo repor-
teril sobrepasan los 5.000,oo bolívares 
por cada edición.
   BR: Odebrecth es el único apoyo con 
quien contamos en estos momentos y 
agradecemos este gesto de parte de esa 
empresa y sus representantes, ya que 
no se cuenta con ayuda de ningún 
organismo regional ni local por parte 
del estado venezolano.
               ...sigue en la pagina siguiente

Estudio de grabación, para la producción de contenidos
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La Comunicación Popular es necesaria para la vida

E
l emprendimiento de construir 
una nueva Sociedad donde las 
relaciones sociales estén 

sustentadas sobre el principio de la 
libertad en la que se tenga como virtud 
la igualdad nos exige pensarnos y 
repensarnos como pueblo. 
  Para construir una sociedad nueva, de 
acuerdo a lo planteado en la Constitu-
ción de nuestra República Bolivariana 
de Venezuela como Estado de Derecho 
y de Justicia Social, implica necesaria-
mente el establecimiento de nuevos 
modos de Comunicación y Formación 
social. 
  Nos debemos ocupar en pensar cuál 
Libertad e Igualdad buscamos y qué 
modos de Comunicación y Formación 
necesitamos para la construcción de la 
Sociedad Socialista, la Sociedad crea-
dora, la Sociedad del Saber. Creemos 
que la Comunicación es un proceso pú-

Hecho fundamental con el que nos constituimos como 
organización en nuestro ser espiritual y material

blico  y colectivo, es un hecho social 
en el que nos hacemos como cultura, 
absolutamente ligada a la producción, 
a la educación, a la transmisión de 
saberes sociales colectivos. 
 Hecho fundamental con el que nos 
constituimos como organización en 
nuestro ser espiritual y material 
complementandose con una formación 
Político-Técnica en Comunicación 
Popular, con el propósito de impulsar 
la formación política sobre el tema de 
la comunicación comunitaria, y la 
capacitación técnica en el manejo de 
software libre para la edición de 
micros radiales, periódicos, revistas, 
entre otros medios masivos.
  Todo esto dirigido a estudiantes de 
educación media e universitaria, 
voceras o voceros de Consejos 
Comunales e integrantes de medios 
comunitarios.

  Estamos en espera de un incentivo 
para el periódico de parte del MINCI,  
por tal razón se llegó a un acuerdo para 
mantener el medio impreso hasta el 
mes de diciembre y para el año que 
viene tratar de conseguir recursos para 
continuar con la importante labor 
periodística bajo la dirección de 
Francisco Hernández. No podemos  
dejar caer el periódico ya que nació con 
la emisora y es un medio que el MINCI

La Radio Comunitaria La Voz de Cabruta 104.1 FM, 
sigue al servicio de la comunidad

...viene de la pagina 5

lo valora como uno de los mejores a 
nivel nacional. Estamos realizando 
una actividad con publicidad impresa 
de salutación navideña que esperamos 
sea acatada por los comerciantes de 
Cabruta.
   FH: Un mensaje para finalizar esta 
entrevista, esperando no sea la única.
    BR: Gracias por la oportunidad para 
dirigirme al colectivo de Cabruta e 
invito a la comunidad para que llene de

amor este espacio 
comunitario ya 
que es de todas y 
todos y pueden 
asistir a las reu-
niones sin perte-
necer a la direc-
tiva ya que todo el 
colectivo tiene 
derecho a voz, no 
solo la directiva.

Por: Francisco Hernández

Boris Tarazona “El Duro”, en los controles todas las tardes

E
l Ministerio de Comunicación e 
I n f o r m a c i ó n  c o n v o c a r á  
próximamente a periodistas 

que trabajan en los medios públicos, 
comunitarios y alternativos para 
participar en los talleres de formación 
y capacitación en diversas ramas de la 
comunicación, incluyendo también el 
ámbito político.
  La información fue adelantada por el 
ministro Ernesto Villegas, quien ex-
hortó a todos los periodistas de 
vocación y profesión a estar en perma-
nente formación.
  “No podemos comunicar bien lo que 
no se conoce. Vamos a hacer un esfuer-
zo por entender, por entender el mundo 

Dictarán talleres de formación a periodistas de medios 
públicos, comunitarios y alternativos

que nos rodea, la situación de este país, 
el objeto de nuestra tarea para poder 
comunicarlo mejor”, señaló durante la 
conducción del programa Toda 
Venezuela, que transmite Venezolana 
de Televisión (VTV).
  Adelantó que esta jornada de forma-
ción estará a cargo de la periodista 
Hindú Anderi y de Tibisay Soto, quien 
estuvo trabajando como colaboradora 
en estrategia comunicacional junto al 
ex ministro Andrés Izarra.
 “Hago público todo nuestro apoyo 
para avanzar en diseño de programas 
de formación para periodistas. Vamos 
a darle todo el apoyo y además abrir ta-
lleres de formación en medios  del  Es-

tado y también para medios alterna-
tivos y comunitarios”, señaló Villegas.
   Desoficializar la fuente
 El ministro de Comunicación e 
Información destacó la necesidad de 
otorgar mayor prioridad a la vocería 
del pueblo, de las comunidades y del 
poder popular organizado en la 
transmisión de experiencias más allá 
de la formal vocería de las fuentes 
oficiales.
 Sin restarle importancia a la 
información oficial, consideró que es 
necesario ampliar la cobertura de las 
vivencias narradas desde la propia 
experiencia del pueblo. “Hay una 
cantidad de historias humanas,  viven-

cias, dificultades y prejuicios de los 
vecinos que es tarea nuestra mirarlo y 
reportarlo. 
  No se trata sólo de difundir lo que se 
hace en revolución sino comunicar con 
el pueblo lo que el pueblo está hacien-
do en el marco de esta revolución 
bolivariana”, puntualizó Villegas.
                                 AVN 22/10/2012

Foto: archivo
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Parrilla de programación de 
“La Voz de Cabruta 104.1 FM”

LUNES MARTES MIÉRCOLES JUEVES VIERNES SÁBADO DOMINGO
7:00 am

7:30 am

8:30 am

9:30 am

10:30 am

11:30 am

12:30 pm

13:30 pm

14:30 pm

15:30 pm

16:30 pm

17:30 pm

18:30 pm

19:30 pm

20:30 pm

20:00 pm

21:00 pm

8:00 am

9:00 am

10:00 am

11:00 am

12:00 m

13:00 pm

14:00 pm

15:00 pm

16:00 pm

17:00 pm

18:00 pm

19:00 pm

LA REALIDAD 
DEL PROGRESO

(opinión y análisis
de actualidad)

LA REALIDAD 
DEL PROGRESO

(opinión y análisis
de actualidad)

CIELOS
ABIERTOS
(la palabra en
la comunidad)

SUCESOS
HISTÓRICOS

DE VENEZUELA

LA 
EDUCACIÓN

AL DÍA
(información y

temas para
docentes y 

estudiantes)

MICROS

MICROS

L L A N O    Y    S E N T I M I E N T O
(variedades, consejos y presentación de 

artistas latinoamericanos)

MICROS
Y

DOCUMENTALES

MICROS RITMO

Y

JUVENTUD

CAMINO
VERDAD
Y VIDA

LA VOZ
DE DIOS

LA VOZ
DE DIOS

JÓVENES

GUERREROS

C R E A N D O    C O N C I E N C I A
(opinión, información y análisis de la comunidad)

IMPACTO
MUSICAL

(programa interactivo
musical)

IMPACTO
MUSICAL

(programa interactivo
musical)

IMPACTO
MUSICAL

(programa interactivo
musical)

MÚSICA
VARIADA

MÚSICA 
VARIADA

MÚSICA 
VARIADA

CIELOS
ABIERTOS
INFANTIL

(el evangelio visto
por niñas y niños)

A
  L
    O

P
 R
  E
   S
    I
    D
     E
      N
       T
        EMÚSICA VARIADA

  M Ú S I C A  
  V A R I A D A

EXPLOSIÓN MODERNA

MICROS

ENLACE 
CON
RNV

MICROS

NOTICIERO 104.1

Octubre 2012

HORIZONTE AGRARIO
(temas agrícolas en general)

N O T I C I E R O       M A T U T I N O
N O T I C I E R O      
 M A T U T I N O

N O T I C I E R O      
 M A T U T I N O

N O T I C I E R O      
 M A T U T I N O

HORIZONTE AGRARIO
(temas agrícolas en general)

LA VOZ DE LA 
REVOLUCIÒN
(opinión política

actualizada)

MICROS

LEER PARA
COMPRENDER

AL MUNDO
(LITERATURA 

LATINOAMERICANA
PARA LA

COMUNIDAD)

MICROS
LA VOZ DE LA 
REVOLUCIÒN
(opinión política

actualizada)

LA VOZ DE LA 
REVOLUCIÒN
(opinión política

actualizada)

Por: Magíster: Frank Garrido.-

A
 partir del lunes, 05 de 
noviembre del presente 
año, el Colectivo docente 

del Vicente Yáñez Pinzón comen-
zará a reunirse para conocer, 
estudiar y analizar los beneficios de 
la nueva Resolución 058, emitida 
por el Ministerio del Poder Popular 
Para la Educación; misma que 
elimina a la Resolución 751 de 1987 
la cual sustentaba lo que se conoce 
como Asociación Civil de Padres y 
Representantes. Sobre este parti-
cular, se crea la figura de Consejos 
Educativos, cuyo objetivo, según el 
artículo Nº 2 es”…regular y desarro-
llar los principios, valores y proce-
sos que garanticen una gestión 
escolar articulada, coordinada e 
integrada del Consejo Educativo en 
las instituciones educativa del 
subsistema de educación básica, de 
acuerdo a lo establecido en los 
principios y preceptos constitu-
cionales de la República Bolivariana 
de Venezuela”. 
  En cuanto a la conformación y 
Organización del Consejo Educa-
tivo, se explica por sí sola en el 
artículo 7: “Son órganos constitu-
tivos del Consejo Educativo los 
Comité de: Madres, Padres, Repre-
s e n t a n t e s  y  R e s p o n s a b l e s ;  
Académico, Seguridad y Defensa 
Integral; Comunicación e Informa-
ción; Ambiente y Salud Integral; 
Deportes, Actividad Física y Educa-
ción Física, Cultura, Infraestructura 
y Hábitat Escolar; Estudiantes; Con-

Se reúne el colectivo docente  del 
Liceo Nacional Bolivariano Vicente Yáñez Pinzón 

Debate por la la polémica resolución 
058 emitida por el MPPE

Foto archivo

traloría Social y, de otros que se 
consideren pertinentes, siempre y 
cuando su conformación sea impar.
 Así como, la directiva de la Institu-
ción educativa, la cual tiene  un solo 
voto en el proceso de decisión que 
defina está instancia, desde la 
educación inicial hasta la educación 
media y todas las modalidades en el 
subsistema de educación básica…”
   Es necesario, antes de emitir cual-
quier comentario sobre este instru-
mento de participación, leerlo y 
conocer a fondo las bondades y 
beneficios que ofrece a las institu-
ciones, porque no se trata de limitar la 
autoridad del Director o Directora de 
los planteles, sino más bien, de 
conformar un equipo de trabajo 
ramificado a todas las instancias que 
hacen vida en la comunidad para, de 
esta forma más organizada, abordar 
los temas de interés de cada escuela o 
liceo. Es decir,  es adecuar  lo que está 
plasmado en la Constitución de la 
República Bolivariana de Venezuela y 
en la Ley Orgánica de Educación, la 
cual plantea a la Nueva Escuela como 
centro del quehacer comunitario y 
trasciende más allá de las 4 paredes de 
un aula de clases. 
  Desde este punto de vista, en lo 
particular, estoy de acuerdo con dicha 
resolución porque en estos tiempos en 
que hablamos de socialismo, de 
comunas y de colectivos, no se puede 
pretender gerenciar una institución 
educativa en forma personal e 
individual.

Y
o, FRANK GARRIDO, C.I. 
V-9.913.279, subdirector del 
Liceo Bolivariano Vicente 

Yáñez Pinzón, quiero hacer público mi 
apoyo incondicional a la candidatura 
del ciudadano Rodríguez Chacìn como 
candidato a la Gobernación del estado 
Guárico, poniéndome a la orden para 
seguir trabajando dentro el Comando 
de Campaña Carabobo como militante 
activo del PSUV.
   Asimismo, invito al personal docente 
del Vicente Yáñez Pinzón y demás 
planteles   que  quieran  trabajar  por  la  

APOYO ROTUNDO E INCONDICIONAL 
A LA CANDIDATURA DEL CAPITAN 
RODRIGUEZ CHACÍN A LA 
GOBERNACIÓN DEL EDO. GUÁRICO.

candidatura del Candidato Rodríguez 
Chacín a que nos unamos y confor-
memos un frente de trabajo voluntario 
durante la campaña electoral para 
contribuir con nuestro esfuerzo, con 
nuestro trabajo una vez más, al triunfo 
de la Revolución Bolivariana el 
próximo 16 de diciembre, llevando a la 
Gobernación del Estado a un hombre  
in tegro ,  responsable ,  ser io  y  
comprometido con la justicia social, 
con el pueblo y sobretodo, leal al 
Comandante Presidente Hugo Chávez 
Frías. 

reciclar es de sabios

ALIBOMBO
INFANTIL

(espacio 
interactivo 

realizado por
niñas y niños)

LA
MÁQUINA

DE LA
MÙSICA
(variedades, 

programa
interactivo,
consejos,
música y 
algo más)
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Fuente de apoyo del Tercer Puente sobre el río Orinoco

En Construcción: 
Vigas Longitudinales-Pretensadas
La colocación de estas Vigas en los Viaductos  Sur y  Norte representa  el  último paso 
para empezar a construir el tablero o plataforma de la pista de la carretera del Tercer 
Puente sobre el río Orinoco ejecutada  magistralmente  bajo la  responsabilidad de 
Constructora Norberto Odebrecht.

PERLA CC/OCTUBRE. 2012.-    

L
as Vigas son elementos cuya 
disposición en las estructu-
ras es principalmente hori-

zontal, aunque también pueden ser 
inclinadas, pero que en todo caso 
tienen la importante función de 
servir de apoyo de otros miembros 
estructurales que le transmiten las 
cargas verticales generadas por la 
gravedad, las cuales actúan  lateral-
mente  a  lo largo de su eje.  Gracias 
a estos elementos se pueden cons-
truir todo tipo de estructuras, tales 
como: puentes, viaductos, edifi-
cios, hospitales, etc. 
   Dentro de la Construcción del Sis-
tema Vial Tercer Puente sobre el río 
Orinoco se está desarrollando la 
fabricación de las Vigas Pre mol-
deadas del Proyecto, que a su vez 
consiguen minimizar los tiempos y 

las tareas a realizar en obra. En el 
proceso para la elaboración de cada 
Viga se toma en cuenta los siguien-
tes pasos para su ejecución: 
1) Pre armado de Acero y coloca-
ción del  Acero en el Encofrado.
2) Colocación de las guayas de Ace-
ro para posteriormente tensarlas.
3) Vaciado de Concreto.
4) Luego del Vaciado se destensan 
las guayas de Acero.
5) Por último se desencofra para ser 
trasladadas al Stock. 
   Actualmente se están realizando  
tres tipos de Vigas: Laterales, Cen-
tral Tipo I, Central Tipo II; a su vez 
las Vigas están compuestas por 4 
elementos principales: el cuerpo, el 
cabezal central y los 2 cabezales  
frontales. Se pueden realizar por 
partes: cabezales frontales,  cabezal 

central y cuerpo.  Luego se cierran  
los tres elementos para formar 
finalmente la estructura de acero de 
la Viga Pre moldeada.  
  El pre armado de las vigas pre 
moldeadas es realizado en sitio con 
la ayuda de un molde (Gabarito de 
Construcción) que tiene la forma de 
la Viga. 
   Es de resaltar que cada viga tiene 
una dimensión de 33,84 metros de 
largo por 2,15 metros de alto, el 
volumen de concreto utilizado es 
de 40 M3 de concreto, con un peso 
aproximado de 110 toneladas; una 
vez terminadas son trasladadas al 
stock con una grúa llamada 
CIMOLAI  MTS que tiene una 
capacidad para cargar hasta 140 
toneladas. 
   La colocación de estas Vigas en 
los Viaductos Sur y Norte repre-
senta el  último paso para empezar 
a construir el tablero o plataforma 
de la pista de la carretera del Tercer 
Puente sobre el río Orinoco ejecu-
tada magistralmente bajo la respon-
sabilidad de Constructora Norberto 
Odebrecht con mano de obra cali-
ficada de hombres y mujeres que 
habitan en Caicara del Orinoco 
(Edo. Bolívar) y Cabruta (Edo. 
Guárico). 

Patio de Almacenamiento Vigas Longitudinales-Pretensadas

Movilizacion de Vigas Longitudinales-Pretensadas
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D
ando un apoyo continuo en las 
comunidades de Cabruta 
estado Guárico, Constructora 

Norberto Odebrecht a través de su 
gestión social ha contribuido con múl-
tiples requerimientos que ha venido  
solicitando la población para su  bie-
nestar general.
   Durante la semana próxima pasada 
se llevó acabo un recorrido por distin-
tas comunidades y sectores de 
Cabruta, específicamente en el 
municipio Las Mercedes del Llano 
para realizar un significativo aporte 
contentivo de botas y  pantalones  de  
jeans  a personas de bajos recursos 
para uso personal y así poder realizar 
sus labores cotidianas del campo entre 
otros. 
   Las comunidades beneficiadas 
fueron: sector Francisco de Miranda, 
sector Médanos de Gómez,  comu-
nidad  indígena  Los Moriches y sector

C
omo parte de las actividades de Respon-
sabilidad Social, en esta oportunidad se hizo 
un aporte fundamental a los estudiantes de la 

III Promoción de Medicina Integral Comunitaria de  
la Misión Sucre y que hace vida en el CDI Pedro 
Pérez Delgado de la población de Cabruta estado 
Guárico. 
   Estos 22 jóvenes estudiantes no contaban con la 
dotación necesaria de sillas y mesas para ver sus 
clases de medicina, aunado a esto se le hacía más 
difícil la tarea de atender y absorber conocimiento  
por el calor inclemente que se concentraba en el aula. 
   De tal manera que dichos estudiantes ya habían  
obtenido la oportunidad de cursar la carrera en su 
pueblo a  través de la Universidad Rómulo Gallegos 
en  conjunto con la Misión  Sucre, apuntando como 
un gran logro del Poder Popular y la Revolución en 
dicha comunidad. En este sentido se doto el Aula de 
Clases con 30 pupitres,  un  aire  acondicionado,  ade- 

L
uego del acon-
dicionamiento 
integral en el  

preescolar de Terecay, 
(población ribereña 
de Cabruta estado 
Guárico), donde se 
recuperó  salones de 
clases, área admi-
nistrativa,  baños, 
reves t imien to  de  
pisos, colocación de 
manto, instalación de 
a g u a s  s e r v i d a s ,  
e l e c t r i f i c a c i ó n ,  

pintura, herrería, entre otros; actualmente se hizo la 
rehabilitación de la cancha deportiva de dicha 
institución.
  En respaldo de niños, niñas y jóvenes de la 
comunidad de Terecay  para seguir  fortaleciendo el 
proceso educativo y aprendizaje integral, Odebrecht 
bajo la Coordinación de Responsabilidad Social 
hizo posible los trabajos de rehabilitación en pro de 
contribuir con las disciplinas y programas  
deportivos que  son de vital importancia para el 
buen desarrollo y esparcimiento en los pequeños de 
educación  inicial  y  preescolar. 
   Vecinos y comunidad en general manifestaron  
una vez más el agradecimiento y apoyo de 
Odebrecht en esta zona, donde de manera conse-
cutiva se ha venido contribuyendo y promoviendo  
una mejor calidad educativa en favor de las 
comunidades del suroeste de Venezuela. 

ODEBRECHT  ratifica  su  responsabilidad   social  
con  aportes  comunitarios Perla CC/Octubre 2012.

En Cabruta 

Las comunidades beneficiadas fueron: sector Francisco 
de Miranda, sector médanos de Gómez, comunidad 
indígena el moriche y  sector la estrella.

  Además de los aportes sociales, se agasajó y compartió con los niños y niñas de las comunidades beneficiadas. 

La Estrella. Asimismo los habitantes 
de estos apartados sectores manifes-
taron su agradecimiento por los imple-
mentos otorgados  ya  que  les  son  de 
gran utilidad cotidiana. 
   Esta iniciativa forma parte de las 
acciones de Responsabilidad Social  
de Constructora Norberto Odebrecht,  
haciéndose presente una vez más en las 
comunidades del sur de Venezuela. 

 El Sr. Ifrain Lugo de Responsabilidad Social haciendo 
entrega de los implementos en la comunidad. 

ODEBRECHT contribuye con estudiantes 
de medicina integral comunitaria de Cabruta 

Perla CC/ Octubre 2012.

Momentos cuando el equipo de Responsabilidad  Social Odebrecht Liderado por el Sr. Ifraín Lugo haciendo 
 entrega del aporte a los Estudiantes de Medicina Comunitaria. 

 Cancha recuperada en Ecuela de Terecay

Construtora Norberto Odebrecht 
rehabilita cancha deportiva de Terecay 

Perla CC/Octubre 2012.-  

más de pintura para adecuar de manera integral  el 
espacio educativo. 
  Es de resaltar que estos jóvenes estudiantes de 
medicina integral dieron su más profundo 
agradecimiento  a  la empresa Constructora Norberto 
Odebrecht  en especial al Sr. Gonzalo Santos  Gerente 
de Finanzas y al Sr. Ifraín Lugo de Responsabilidad 
Social por el gran apoyo  brindado destacando su gran 
acercamiento a la realidad de la comunidad y 
participando de manera permanente en iniciativas  
sociales que impactan positivamente en la ciu-
dadanía. 
    Por su parte el Sr. Ifraín Lugo en representación de 
Odebrecht manifestó; “Promovemos, valoramos y 
reconocemos las conductas asociadas a nuestra 
vocación comunitaria como un elemento diferen-
ciador de nuestra organización, pues es parte de 
nuestra razón de ser”, resaltó.

En la Comunidad de Cabruta 
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F
inalmente está aquí y llega con 
toda la carga de su poderoso 
lobby político y mediático: 

Monsanto, el mundialmente polémico 
líder de las semillas transgénicas y 
agrotóxicos, irrumpe en nuestra 
Asamblea Nacional para ofrecer ante la 
Comisión Permanente de Finanzas y 
Desarrollo Económico “un plan para 
incrementar la producción de maíz y 
soya, abaratar la producción y 
aumentar la competitividad”, según 
información publicada en el portal 
oficial del parlamento venezolano.
  Estudios realizados en Francia por el 
Dr. Gilles Eric-Seralini cuyos 
resultados fueron recientemente 
publicados y motivo de controversia en 
la opinión pública mundial, “demos-
traron que las ratas alimentadas con el 
maíz transgénico NK603 de Monsanto 
(con o sin glifosato, el herbicida más 
usado en transgénicos) sufrieron 
muerte prematura y desarrollaron 
tumores y problemas hepatorrenales 
graves”, explica Silvia Ribeiro en su 
artículo “Caza de Ratas”.
 Francia y Rusia prohibieron la 
importación de este rubro preventiva-
mente. El plan referido fue presentado 
ante la Asamblea Nacional por el repre-

Monsanto entró a Venezuela por la puerta de la Asamblea Nacional 
Por: Diana Ovalles

"Un plan para incrementar la producción de maíz y soya, abara-
tar la producción y aumentar la competitividad", según informa-
ción publicada en el portal oficial del parlamento venezolano.

sentante de Monsanto en  Asuntos  
Gubernamentales para América del 
Sur, Caribe y región andina, Rafael 
Aramendis, quien fue recibido por el 
diputado Ricardo Gutiérrez, del 
partido opositor Podemos por el estado 
Portuguesa. 
  El vocero opositor manifestó que su 
bancada propondría un debate sobre el 
uso de los transgénicos en la agricul-
tura venezolana, pues sostiene que el 
tema “debe ser manejado como una 
política de Estado sin prejuicios”. Los 
movimientos populares venezolanos 
defensores de la agroecología, bajo la 
premisa de defensa de la soberanía 
al imentaria,  emit ieron sendos 
comunicados al conocer la posición 
favorable de sectores opositores hacia 
el uso de transgénicos desde el 
Parlamento, y denunciaron que “la 
oposición venezolana viene utilizando 
fachadas y títeres como organizaciones 
supuestamente 'no gubernamentales', 
representantes, personas expertas o 
vocerías 'autorizadas'” para “perpetuar 
los intereses de las transnacionales 
directamente o a través de convenios 
internacionales con países latino-
americanos aliados”. El Colectivo 
Amplio  para  la   Restauración   de   la 

Agricultura Campesina y  Originaria  
(CARIACO) en su comunicado del 
pasado 17 de septiembre, afirma que 
“el problema y el debate deben 
traspasar la discusión técnica estéril, 
pues existe un andamiaje colonial 
científico que sustenta y justifica todo 
lo que hace el agronegocio”.
 El Frente Antitransgénicos de 
Venezuela, donde hace parte militante 
CARIACO junto a otra decena de 
movimientos organizados de todo el 
país, manifestó un rechazo contun-
dente a la entrada de transgénicos a 
Venezuela, lo que calificaron como “un 
atentado a la soberanía nacional” 
debido a las consecuencias harto 
conocidas en otros países donde hace 
tiempo está en marcha su implemen-
tación: deforestación, asesinatos a 
líderes campesinos e indígenas, despla-
zamiento de comunidades enteras, 
auspicio de golpes de estado  como en 
el caso Paraguayo, donde Monsanto y 
los soyeros jugaron un papel protagó-
nico en la destitución del presidente 
Fernando Lugo.

El lado oscuro de Monsanto: 
 “La cultura de la muerte y su rol 

injerencista”.
 Monsanto, la transnacional líder 
mundial en biotecnología agrícola y 
patentes de semillas —maneja más del 
90% de este mercado— cotiza en la 
bolsa de valores las acciones de su 
oligopolio. 
  Es también llamada comúnmente en 
las redes sociales “MonDiablo” por los 
innumerables litigios y querellas que 
han provocado sus prácticas oligopó-
licas a lo largo y ancho del mundo, 
donde se le acusa además de compe-
tencia desleal, injerencia en la política 
interna de los países, faltas y delitos por 
su doble moral como corporación 
transnacional: mientras su publicidad y 
declaración de principios habla de 
agricultura sustentable y responsabili-
dad social, las evidencias demuestran 
que su prioridad están en el 
enriquecimiento de sus inversionistas y 
no en el combate contra el hambre o la 
preservación del medio ambiente.
 Monsanto ha declarado patrimonio 
neto por el orden de los US$ 11.716 
millones para el año 2011. 

  Informes y análisis de la prensa del 
primer mundo la coloca como  la  
primera  “lobbysta” de la Casa Blanca 
en la actual contienda electoral 
estadounidense, donde se habla de 
sumas millonarias para anular, 
modificar o frenar leyes que afectan 
sus intereses económicos. 
  Dicho cabildeo no se limita a campa-
ñas publicitarias, antes bien, se 
extiende a las relaciones públicas, 
grupos industriales de presión, 
financiamiento de investigación 
académica y la influencia directa en las 
políticas gubernamentales como las 
que han denunciado la Campaña 
Nacional Venezuela Libre de Trans-
génicos y el Frente Nacional Anti-
transgénicos.
  De acuerdo con el testimonio de los 
integrantes  de los  colect ivos 
agroecologistas criollos, Monsanto ya  
goza de buenas relaciones con algunos 
diputados de la oposición; así como 
con una amplia red de investigadores 
en centros científicos gubernamentales 
y grupos empresariales privados como 
Empresas Polar. 
  Desde el punto de vista de su imagen 
corporativa Monsanto está muy bien 
posicionada en las universidades 
públicas y privadas debido a la 
fascinación que ejerce el discurso 
pretendidamente vanguardista del uso 
de tecnología de punta. 
  Cuenta, además, con amplio respaldo 
en sectores empresariales afiliados a 
Fedecámaras como Fedeagro, que ha 
recibido la promesa de financiamiento 
e inversiones de esta costosa tecno-
logía a través de convenios con 
productores y empresarios deslum-
brados por el lucro y la innovación.
  Se espera que su agresivo lobby o 
cabildeo en Venezuela no atenúe ni 
disimule su interés y codicia des-
medida por un mercado donde su 
influencia ha estado centrada en la 
distribución de algunos de sus 
productos como los herbicidas y 
agrotóxicos, ahora cuando el impulso 
de la entrada al Mercosur de Venezuela 
como miembro pleno, le augura la 
expansión hacia los cultivos criollos de 
sus semillas y cultivos transgénicos, el 
fuerte de su negocio.                (LVSV)

CUIDA TU NATURALEZA QUE 
ELLA SIEMPRE CUIDA DE TI
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E
l pasado martes 23 de octubre 
se realizó una liberación de 35 
especímenes denominadas 

galápagos en los diferentes prestamos 
que se encuentran ubicados  cercanos 
a la población de Cabruta municipio 
Las Mercedes del Llano del estado 
Guárico, principalmente en el sitio 
conocido como “La Puerta”, es de 
destacar que estos animales fueron 
incautados en diferentes operativos 
por realizador por funcionarios de la 
Guardia Nacional Bolivariana (GNB) 
según lo previsto en la ley  penal del 
ambiente, caza y comercialización de 
fauna silvestre. 
  Fue una liberación realizada en con-
junto con alumnos y alumnas de 
primaria pertenecientes al Grupo  Es-

En operación conjunta con La Guardia Nacional Bolivariana 

Liberan  de  galápagos en los 
préstamos del río Orinoco Por: Leonardo Rodríguez

Por: Leonardo Rodríguez

colar Nacional Ángel Moreno y la 
Guardia nacional Bolivariana  
(GNB), por instrucciones  del Coro-
nel José Manuel Sifontes Coman-
dante del destacamento de frontera Nº 
97, conjuntamente con la primer Te-
niente Vaneska Urdaneta Moses, 
Comandante del segundo pelotón de 
la primera compañía del desta-
camento de Fronteras Nº 97. 
   Cabe destacar que el Galápago es un  
reptil del orden de los Quelonios, 
parecido a la tortuga, con membranas 
interdigitales,y se caracterizan por 
tener un caparazón duro que recubre 
los órganos internos del cuerpo; esta 
especie se encuentra en peligro de 
extinción ya que son comercializadas  
por su rica carne. Grupo de ecologistas en una labor conservacionista

Especímenes que de cautiverio van a su hábitat

L
a antena Cantv Satelital invadió 
nuestra población, 50 bene-
ficiarios se atrevieron y dieron 

el cambiazo a la televisión satelital con 
la adquisición de su kit Cantv, con solo 
llamar al 0800-CANTVTV (0800-
2268888), responder unas breves 
preguntas, dar un numero de contacto, 
tu dirección de habitación, y 
automáticamente el siste-ma genera un 
código de pre-selección que a los pocos 
días estás recibiendo la llamada de un 
agente Cantv y luego procedes al retiro 
de 2 cajas que incluyen la antena y el 
decodificador, lo instalas y desde ese 
mismo instante disfrutas de 47 canales 
nacionales e internacionales y 4 
canales de música. 
   El kit está valorado en 250 Bs. y pagas 
una mensualidad de 80 Bs. que son 
recargables  con  la  tarjeta  Única   que 

Televisión a bajo costo 

cantv-tv invade techos 
en la población cabruteña 

usas para tu pre-pago de Movilnet. La 
entrega fue realizada por la repre-
sentante legal de Cantv Sra. Sheila 
Rosa Uguarte consultora de eventos y el 
Sr. Alberto López supervisor de medios 
pre-pagos con el acompañamiento de la 
Sra. Blanca Reyes. 
  Cabe destacar que para disfrutar de 
este servicio debes llamar al número 
arriba indicado (0800CANTVTV) y 
que no es necesaria tener línea fija 
telefónica de Cantv, ni tener internet en 
tu domicilio. 
  Es importante informar que la antena 
es independiente y está conectada con 
el Satélite Simón Bolívar, quien es el 
encargado de la transmisión de los 
diferentes canales de televisión, 
adscrita a la Compañía Anónima 
Nacional Teléfonos de Venezuela 
(CANTV).La alegría de los usuarios y usuarias al obtener tan importante herramienta para estar informados
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Producción de hortalizas traspatio

Esta misión estará orientada a 4 grupos 
bien identificados de venezolanas: 
las adolescentes embarazadas en pobreza, 
las mujeres embarazadas que vivan en 
situación de pobreza, hijos e hijas menores 
de 17 años que estén en pobreza, y personas 
con discapacidad sin límite de edad.

¿A quienes va orientada la Misión?

Por: Ing. Agrónomo Francisco Hernández

T
o m a n d o  e n  c u e n t a  l a  
conservación del  medio 
ambiente basado en la agro-

ecología, como técnica fundamental 
para la conservación de los suelos, el 
agua y los cultivos, en el fundo Púrpura 
que se encuentra en el caserío Terecay 
se desarrollan cultivos traspatio o un 
patio productivo por la señora América 
Rodríguez, habitante de ese caserío por 
más de 10 años, en fin se puede vivir en 
ese lugar, la experiencia de una 
producción de frutos agrícolas casi 
orgánicos.

Con la reutilización de desechos sólidos es posible implementar técnicas agroecológicas

Para evitar la pobreza económica, pero también para 
darle herramientas a los habitantes e las comunidades 
para mejorar la calidad de los alimentos, los huertos 
de jardín y traspatio son una opción la cual de paso 
fomenta la agricultura orgánica y una cultura para 
mejorar la nutrición.

Producción traspatio en residencia de América Rodríguez en el caserío Terecay

Uso de bandejas desechadas para cultivar 
cilantro, cebollìn, ajoporro u otras especies

Empleo de envases de refresco para la 
producción de acelgas y cilantro

Foto. F. Hernàndez

Foto. F. Hernàndez

Foto. F. Hernàndez

  Para evitar la pobreza económica, pe-
ro también para darle herramientas a 
los habitantes de las comunidades, 
como también a productores de la zona 
con el fin de mejorar la calidad de los 
alimentos, los huertos de jardín y 
traspatio son una opción la cual de paso 
fomenta la agricultura orgánica y una 
cultura para mejorar la nutrición.
  Esta manera de producción ofrece 
múltiples alternativas de reutilización 
de desechos sólidos, basándose en el 
aprovechamiento de muchos materia-
les que se pueden conseguir en el hogar

y la comunidad, tal es el caso de los 
envases de plástico de refresco, malta 
u otros que son desechados como 
basura, y se pueden emplear para la 
construcción de viveros verticales u 
horizontales, los cuales son muy útiles 
por su diseño, permiten su adaptabi-
lidad en espacios reducidos o rinco-
nes, que a la vez causa un impacto 
visual atractivo en el lugar o huerto. 
   Este tipo de patio productivo permite 
la siembra de hortalizas verdes más 
consumidas en el hogar como el pere-
jil, cilantro, lechuga, acelgas y cebo-
llín; frutos como tomate, berenjena, 
ají, pimentón, zanahorias, todas de 
ciclos cortos y de fácil manejo y 
control; por su parte, los materiales 
que se emplean para la construcción 
de estos sistemas de producción están 
al alcance de todos y por lo general se 
encuentran con facilidad en los 
alrededores y en el hogar, estos son: 
nylon, pabilo, tijeras, cautín, 
cuchillos, bisturí y por su puesto las 
envases plásticos preferiblemente de 
colores oscuros ya que ayudan a 
disminuir la proliferación de hongos y 
acumulación de sales por efectos de 
los rayos solares. 
   Por otra parte, es recomendable rea-
lizar acciones con tendencias agro-
ecológicas para ahuyentar insectos 
perjudiciales que se puedan presentar 
en los cultivos; entre estas técnicas 
destacan: trampas de colores (amari-
llas o naranja) las cuales espantan a los 
insectos por su color chillón, también 
la siembra de plantas repelentes como 
el orégano, la yerba buena y la alba-
haca son otra alternativa para repeler 
plagas ya que el olor fuerte de estas, 
irrita a los insectos haciendo que desa-
parezcan rápidamente. 
  Este sistema de producción desarro-
llado por esta triunfadora egresada de 
la Misión Sucre en la carrera de  Agro-

alimentaria, en donde adquirió parte de 
estos conocimientos para promover 
una siembra sustentable que propicia la 
agroecología, el autoconsumo y la 
soberanía alimentaria del pueblo, con-
templada por el Presidente Chávez.
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Medios Comunitarios y Alternativos de todo el País 
se Reunieron en Vargas

E
l Alcalde del Municipio Vargas, 
Alexis Toledo, destacó la 
importancia de la articulación de 

los medios comunitarios y alternativos   
durante   la    realización   del    Dècimo

El 10mo Encuentro del Comando Nacional de Comu-
nicación Popular reunió a 48 voceros, representantes 
de aproximadamente 580 medios comunitarios y 
alternativos de todo el país, quienes fueron elegidos 
previamente en sus respectivas regiones José Suárez (

Conatel), Reinaldo Scorcia (Director Nacional de Medios 
Comunitarios y Alternativos del MINCI) y otros represen-
tantes de medios comunitarios

Gerente General de Servicios Universales de 

Representantes de medios de diferentes estados venezolanos

Encuentro Nacional de Comunicación 
Popular, efectuado en el Salón 
Francisco de Miranda de la Ciudad 
Vacacional Los Caracas, en el estado 
Vargas, los días 19 y 20 de octubre del 
mes en curso.
  Toledo habló sobre la experiencia en 
Vargas de los medios comunitarios y 
alternativos, destacando que actual-
mente se han superado algunas dificul-
tades que se presentaron en los inicios 
de estas organizaciones, “algunas vi-
vencias fueron inicialmente muy 
personalistas, afortunadamente eso  ha

cambiado y hoy en día trabajan articu-
ladamente”, apuntó. Del mismo modo, 
el mandatario local hizo una reflexión 
sobre los resultados de las recientes 
elecciones presidenciales del 7-O, y 
exhortó a los medios de comunicación 
c o m u n i t a r i a  y  a l t e r n a t i v a  a  
profundizar la difusión de la obra de 
gestión del gobierno, así como de la 
revolución en la parte ideológica.
 El 10mo Encuentro del Comando 
Nacional de Comunicación Popular 
reunió a 48 voceros, representantes de 
aproximadamente 580  medios  comu-

comunitarios y alternativos de todo el 
país, quienes  fueron  elegidos  previa-
mente en sus respectivas regiones. 
Rommel Parra, fundador del Colectivo 
Radio Chuspa, indicó que la agenda de 
discusión de esta jornada incluyó la 
evaluación de las elecciones presiden-
ciales, además de la aprobación de un 
documento para la estructuración del 
Comando Nacional.
  La actividad contó con la presencia 
del Gerente General de Servicios 
Universales de Conatel, José Suárez y 
del Director Nacional de Medios 
Comunitarios y Alternativos del 
Ministerio de Comunicación e 
Información (MINCI), Reinaldo 
Scorcia, quien señaló que el Comando 
Nacional de Comunicación Popular 
tiene aproximadamente un año 
reuniéndose y que trabajan en la 
integración de un Sistema de 
Comunicación Popular que abarca 
medios impresos, audiovisuales y 
electrónicos.

E
n su sede, la Comisión Nacional 
d e  Te l e c o m u n i c a c i o n e s  
(CONATEL), hizo entrega, 120 

horas de Producción Nacional 
Independiente a 13 televisoras  comu-
nitarias que funcionan  en  distintas  zo-

Un nuevo concepto en televisión

Con 120 horas de Producción Nacional Independiente 
para 13 Televisoras Comunitarias

En los medios comunitarios es necesario este tipo de 
producciones, para transformar la televisión actual, 
es la opinión de Jesús Blanco, miembro de Catia T.V

nas del país, esta acción tiene como fin 
nutrir la programación de estos medios 
con un contenido de calidad que exalten 
los valores humanos y dispone ahora de 
nueve títulos financiados por el Fondo 
de Responsabilidad Social.

  Entre estos está incluida la serie 'Sur 
Sin Fronteras' del director José Luís 
Dávila, que capta la realidad y belleza 
de las comunidades indígenas que 
habitan en las fronteras de la Amazonia 
venezolana. También, los primeros 6 
capítulos de 'Sucre, El Mariscal de 
América', una serie animada de Álvaro 
Cáceres destinada al público infantil y 
juvenil, que narra la vida heroica del 
cumanés.
  Las fundaciones que recibieron este 
material fueron: T.V. Petare, Edo. 
Miranda; Catia T.V., Dtto. Capital; 
T.V.  Car icuao Dt to .  Capi ta l ;  
Teletambores Edo. Miranda; Guatopo 
T.V., Edo. Miranda; Telecimarrón, 
Edo. Miranda; Tarma T.V., Edo. 
Vargas; Selva T.V., Edo. Amazonas; 
Rubio T.V. ,Táchira; Montaña T.V., 
Edo. Táchira; Calipso T.V., Edo. 
Bolívar; T.V. Guayana, Edo. Bolívar y 
Canal Zeta, Edo. Zulia.
   Plausible acción
 Para esta iniciativa de CONATEL 
cumple con el mandato de la Ley de 
Responsabilidad Social en  Radio,  Te-

levisión y Medios Electrónicos; y con 
sus palabras de Charles Méndez, 
representante de la fundación T.V. 
Petare, destaca: 
  “Convierte en letra viva la Ley de 
Responsabilidad Social en Radio y 
Televisión (…) Este ma-terial nos cae 
como anillo al dedo, puesto que nuestra 
labor es difundir este tipo de trabajos y 
p r o f u n d i z a r  e l  t r a b a j o  e n  
comunicación Popular en el país; y 
están.”
 En los medios comunitarios es 
necesario este tipo de producciones, 
para transformar la televisión actual, es 
la opinión de Jesús Blanco, miembro 
de Catia T.V: 
  “Extraordinario que CONATEL haya 
tomado en cuenta a las televisoras 
comunitarias (…) estamos con-
vencidos que a la televisión le hace 
falta este tipo de producciones”, 
agregó.
 Asimismo, estuvieron presentes 
corresponsales del Sistema Nacional 
de Medios Públicos y de diversos 
medios privados, pendientes del 
evento.

 La televisión comunitaria dio un 
paso más.
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¿A quiénes va dirigida?
A todos los pequeños y medianos productores, 
agrupados o no a gremios, campesinos, pescadores, 
acuicultores y aquellos que quieran sumarse a la 
producción agroalimentaria.

C
umpliendo con una importante 
tarea en el punto de vista social, 
el pasado 17 de Octubre se llevó 

a cabo conjuntamente con la Misión 
Barrio Adentro, INSOPESCA, La 
Armada  puesto   Cabruta    (F.A.N.B.),

Jornada Médico asistencial en comunidad Boca de Guaya

ALCENCA, Consejo de Pescadores 
Boca de Guaya, Consejo de Pesca-
dores Las Gaviotas y E.P.S. Algodones 
del Orinoco, una jornada médico 
asistencial en la Comunidad pesquera 
Boca de Guaya,  Parroquia  Caicara  del

Orinoco del Estado Bolívar, en donde 
se vieron beneficiados los habitantes 
de las comunidades La Encaramada, 
Curiquima, Boca de Tortuga, entre 
otros caserìos situados en las riberas 
del río Orinoco.
  El ciudadano José Luis Rodríguez, 
coordinador de INSOPESCA sede 
Cabruta, estuvo a cargo de parte de la 
logística para lograr la importante 
jornada. "Ha sido una jornada muy 
exitosa, una vez más como gobierno 
revolucionario, doy gracias a los 
colaboradores y entes guberna-
mentales, por la labor que vienen 
prestando en nuestras comunidades 
ribereñas", acotó.
  Durante la actividad se realizaron 
atendieron 239 personas, entre niñas, 
niños, adultos y adultos mayores, en 
las especialidades de  medicina  gene-

ral, toma de tensión arterial, entrega de 
medicamentos, exámenes de sangre, 
desparasitaciones, entrega de vitaminas, 
entre oras cosas. 

Por: Francisco Hernández

l presidente de la República 
Bolivariana de Venezuela, 
Hugo Chávez, el pasado  E

Viernes 26 de octubre, afirmó que “el 
petróleo es una gran palanca que 
impulsa el desarrollo integral de la 
Nación”.
 Durante el Consejo de Ministros 
realizado en el Palacio de Miraflores, 
el Primer Mandatario resaltó que 
gracias a la Revolución aplicada en las 
áreas sociales y económicas, la Nación 
se dirige hacia una nueva base produc-
tiva, que liberará a la República del 
modelo rentista petrolero.
  “Debemos trascender y dejar atrás la 
tradicional economía rentística 
petrolera, sin dejar de ser un país 
petrolero”, aseveró.

Rumbo a la liberación del modelo rentista petrolero
Chávez: 
El petróleo es el motor que impulsa 
el desarrollo integral de la Nación

  Destacó la importancia del manejo 
soberano sobre el recurso natural, 
acción que impulsa la fortaleza econó-
mica de la República. “El petróleo es 
eso, una gran palanca, cien grandes 
palancas que impulsan al desarrollo 
integral”.
   En este sentido, el ministro del Poder 
Popular de Petróleo y Minería, y 
presidente de Petróleos de Venezuela, 
S.A. (PDVSA), Rafael Ramírez, 
subrayó que “la Revolución ha creado 
las condiciones para transferir y reor-
ganizar a nuestro país sobre la base de 
criterios más justos, sociales y econó-
micos para la construcción del 
Socialismo”. El Ministro ratificó la 
importancia del manejo soberano so-
bre los recursos naturales de la Nación,

señalando que la actual política 
petrolera “ha logrado que esta inmensa 
masa de recursos financieros, producto 
de la renta petrolera, no se fuera del país 
a las manos de las transnacionales, sino 
que se quedara aquí bajo el control del 
Estado venezolano”.

Por ultimo, el Comandante Presidente 
certificó  que actualmente en Venezuela

 
 "está marcha la construcción de las 

bases materiales del Socialismo 
conjuntamente con las bases 

espirituales".
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Llegó el asfaltado de las calles de Cabruta
Texto y fotos: Francisco Hernández

E
l pasado martes 30 de octubre 
se inició un bacheo en calles de 
la comunidad de Cabruta con 

la finalidad de asfaltar las calles que  
tengan todos los servicios. Por lo que 
se recopiló las palabras del ciudadano 
Rogelio Ortiz quien es representante 
de la Alcandía de Las Mercedes del 
Llano, para lo cual expreso lo 
siguiente: “Estamos evaluando la 
situación para determinar cuales son 
esas calles con prioridad y estado en 
que se encuentran, sabemos que casi 
todas presentan problemas de dete-
rioro pero vamos a tratar de solucionar 
los casos mas puntuales.
 Entre las calles que empezamos a 
recuperar se encuentra la que va al 
cementerio, partes en la calle 
Urdaneta y la  calle Mariño.

  Iniciamos el asfaltado esperándose 
que la planta procesadora que se en-
cuentra en Caicara del Orinoico nos 
colabore ya que así se reducirían los 
costos, se legraría un mejor y más 
cantidad de asfalto. Todas estas 
acciones se realizan mancomu-
nadamente en coordinación con la 
Alcaldía de Las Mercedes del Llano, 
el Gobierno Regional del estado 
Guárico y por supuesto el Gobierno 
Nacional Bolivariano”, finalizó 
diciendo.

Cecilio Ortiz, representante de Alcaldía de Las Mercedes

A
 través de la organización del 
Comando Nacional de la 
Comunicación Popular, que 

nació en el mes de enero de este año al 
calor de las elecciones presidenciales 
como respaldo político de los Medios 
Comunitarios y Alternativos al 
Presidente Chávez, se han venido 
dando pasos importantes en la 
construcción de un nuevo modelo de 
la Comunicación Popular.
  Con una nueva conciencia de unidad 
y trabajo mancomunado, más de 600 
Medios Comunitarios y Alternativos 
del país (habilitados o no), se sumaron 
al despliegue comunicacional el 
pasado 7 de octubre, pero aunado a 
ello, se ha venido discutiendo y 
proponiendo herramientas de mejo-
ramiento   y  fortalecimiento  de  estos 

Se consolida la comunicación popular en el país
Por: Alcides Martínez

Foto: F. Hernández (archivo)

Medios del Pueblo que hoy han 
entendido la importancia de trabajar 
unidos por un bien común.
  Este Comando es representado por 
un total de 48 Voceros y Voceras 
provenientes de las distintas regiones 
del país (dos por cada Estado) que a su 
vez fueron electos en Asambleas 
regionales de Medios Comunitarios, 
quienes han venido realizando 
mensualmente Encuentros Nacio-
nales de planificación elevando una 
serie de acuerdos, manifiestos, se 
realizó una marcha nacional, se 
instaló una Sala Situacional en la 
Emisora Voces Libertaria en el 
Distrito Capital donde se monitoreaba 
y se garantizaba todo el despliegue de 
los MAC antes, durante y después de 
las Elecciones y  otras  actividades  de 

singular relevancia y que realmente 
dignifican al Pueblo Comunicador.
  Hoy, después de tantas luchas, reu-
niones y discusiones, sentimos que el 
Gobierno Nacional, a través del 
Comandante Presidente, está toman-
do en cuenta todo este esfuerzo y bajó 
las instrucciones para que se forta-
lezca una gran Red Nacional de 
Medios Comunitarios, que ya la 
tenemos, que ya existe, solo que no se 
visibilizaba por una u otro razón o 
interés.
  Con todos esos anuncios hechos el 
sábado 20 en la tarde por el 
Compañero Presidente Chávez, ya 
nosotros, desde el día viernes 19 lo 
veníamos discutiendo en el Encuentro 
Nacional de Voceros y Voceras en el 
Estado Vargas, donde incluso se 
elaboró un documento el cual le será 
entregado al Presidente Hugo Chávez 
Frías.
  Es necesario que el nuevo Ministro 
de Comunicación e Información 
Ernesto Villegas, asuma las orien-
taciones del Comandante sin 
sectarismo, sin exclusiones y sin 
grupismo que han sido tres elementos 
que le han hecho mucho daño al 
proceso revolucionario en materia de 
Comunicación Popular y Liberadora.

  A todos los Medios Comunitarios y 
Alternativos del País, tenemos mucho 
camino por andar y por construir, no 
permitamos que los viejos vicios y 
antivalores de la cuarta república nos 
siga afectando y a través de ello, 
nosotros contaminar a quien nos 
debemos: al Pueblo. 
 Dejemos el individualismo, el 
egoísmo a un lado y busquemos la vía 
de la unidad como única divisa para la 
libertad de los oprimidos y dominados 
por los laboratorios mediáticos.
 El Comando Nacional de la 
Comunicación Popular pone a 
disposición toda esta Artillería del 
Pensamiento al servicio de nuestro 
Pueblo y la Revolución sin más interés 
que lograr en el corto plazo la conso-
lidación de la construcción del 
Socialismo. 
   Lo dijo el Comandante: Después del 
7 de octubre vendrá la TOMA DEL 
PODER…Estamos  p repa rado  
Presidente y apoyamos con toda 
nuestra pasión Patria los próximos 
retos de la Comunicación Popular.
 Denos un punto de apoyo y le 
moveremos el mundo.
 
   Radio Comunitaria El Comunitario  
-Monagas.

Usuaria y usuario...sintoniza los martes y viernes a las 8:00 am, el programa 
“La Realidad del Progreso”, en sus 35 años. Conducido por Francisco Hernández



Nro. 37 Pag. 16                                                                                              Voz de Cabruta                                                                                           

Época de siembra del
algodón en las vegas...

Por:
Ing. Agrónomo Francisco Hernández

E
spero que el contenido de este artículo sea 
tomado en cuenta de una manera racional 
y que sirva para tomar las previsiones a 

futuro y corregir las fallas en cuanto al cultivo del 
algodonero, el que necesitamos desarrollar sobre 
todo en esta zona de producción desde hace más 
de cinco décadas.
  Todo proceso agrícola vegetal comienza con la 
panificación, y el éxito esta centrado en la 
realización de una siembra oportuna, a tiempo y 
con todos los recursos (insumos, efectivo). 
  Haciendo un poco de historia, el modelo de pro-
ducción por los agricultores del Orinoco y sus 
Afluentes se ha conservado durante toda su 
historia. La forma estacional del proceso pro-
ductivo ha sido en las márgenes de los ríos y en 
las islas, en un espacio de terreno que se conoce 
como “vega”. 
  La formación de éstos lotes de terrenos de alta 
fertilidad se debe al fenómeno físico de inun-
dación causado por el desbordamiento de las 
aguas de los ríos en la época del invierno. El 
cultivo del algodonero ha estado presente en 
diferentes períodos productivos de la zona de 
inundación.
  Si hacemos un recuento histórico, tendríamos 
que referirnos al “conuco” que por causas inter-
nas y externas, el cultivo de algodón ha pasado 
por una adaptación, marcando así un paso 
importante en cuanto a la producción algodo-
nera. 
  Cabe destacar que los primeros habitantes de las 
riberas del Orinoco desde el Delta hasta las 
cercanías de Cabruta eran los indios Guaraunos, 
caracterizados como recolectores, cazadores y 
pescadores, de acuerdo a investigaciones antro-
pológicas. El resto de las riberas orinoquenses 
estaban habitadas por los Arahuacos (Acosta 
Saignes, citado en “VILA, M.A. Las Regiones 
Naturales de Venezuela C.V.F. 1952, Pag. 225). 
  Así podemos decir que el sistema de producción 
en las vegas tiene su origen en los indígenas, 
tomandose en cuenta que el procedimiento 
normal para hacer un conuco era el siguiente: 
primeramente cortaban los arboles con bastante 
anticipación a la época de las lluvias, esperando 
se secasen para destruirlas por medio del fuego, 
luego, a  la  salida  de  las  lluvias  realizaban  las

P
ara hablar sobre el tema de valores humanos es 
muy importante enfocar desde la perspectiva de 
tres dimensiones: Desde el punto de vista 

filosófico, desde el punto de vista de las comu-
nicaciones, y desde el punto de vista de nuevas 
tecnologías. Por otro lado, es imprescindible enfocar 
socialmente e individualmente. La sociedad 
actualmente tiene serios problemas de conducta, y las 
personas que pertenecemos a una sociedad en países 
subdesarrollados tenemos una característica que 
permita identificarnos con facilidad; como es lógico 
no es posible estandarizar los parámetros que rigen 
nuestra conducta; sin embargo, es posible enderezar 
nuestra conducta. Construyendo parámetros ideales 
que encaminen nuestros actos al bien común.
  A continuación analicemos en síntesis muy apretada 
las dimensiones sociales e individuales que permitan 
tomar acción para una educación masiva acerca de los 
Valores Humanos, que coadyuve optimizar las 
relaciones humanas para el logro de una mejor vida 
social dentro del respeto mutuo entre las instituciones, 
empresas, así como los profesionales de diferentes 
especialidades que prestan sus servicios como 
integrantes de una sociedad, deban hacerlo con moral 
y honestidad. 
  La Dimensión Filosófica de los Valores. Tocando a 
grandes rasgos la ética y la moral, aquella parte de la 
filosofía llamada práctica, destinada al estudio teórico 
de las acciones morales. Como disciplina inde-
pendiente separada del estudio de la naturaleza por 
Aristóteles, cuya obra más famosa, Ética 
Nicomaquea, abarcó un conjunto de temas que 
excedían en mucho el restringido campo de la 
moralidad. En efecto, responde a la problemática 
inaugurada por Sócrates y Platón, que consistiría en lo 
siguiente: ¿De qué manera es necesario que un hombre 
viva su vida?, para dar respuesta a esta pregunta, no es 
necesario analizar todos los principios generales, sino 
reflexionar personalmente sobre la escala de valores 
en relación a la propia vida individual como integrante 
de una sociedad, y de una familia.
La Ética, como disciplina filosófica o científica, es 
una disciplina autónoma, que tiene por finalidad la 
construcción metódica de la estructura argumentativa 
o práctica nacional de la moralidad, entendiéndose en 
este campo, las obligaciones incondicionales que 
forman el ámbito de la acción social y política. 
Finalmente, estudio y análisis de los hechos reales, 
esto es  existenciales históricas, culturales, sociales y 
políticas, donde se aplican la moral universal, 
especialmente en el mundo de la fe católica y 
Latinoamericano, el hombre o sujeto moral es 
formado mediante la educación religiosa, cultural, y 
en general en conocimientos históricos, los que 
imprimen una IDENTIDAD CON VALORES 
HUMANOS que constituye  su  real naturaleza “La 
Moral, de la que no debe apartarse el hombre en toda 
su vida terrenal. 
“Un único valor: el respeto; y todo sería perfecto”
Próxima columna:   La Comunicación Social y los 
Valores Humanos!

“Los Valores Humanos”

siembras, no quedándoles más que hacer sino 
una limpia, aunque no en todos los casos, y 
recoger las cosechas”… “Una costumbre indí-
gena muy interesante era la forma que tenían de 
hacer las rozas: se reunían hombres y mujeres en 
el sitio y hora convenidos de antemano y 
procedían al desmonte …luego eran obse-
quiados por el dueño de la roza con una gran 
comilona” (GUMILLA, Joseph. El Orinoco 
Ilustrado. Edit. A.B.C. Bogotá, 1944, citado en 
pag. 6).
  Podemos decir que las siembras de algodón se 
realizan de acuerdo al bajante de los ríos, a la 
salida del invierno, iniciándose en el mes de 
septiembre y continuando hasta los primeros 
días de el mes de diciembre “sin embargo 
…resulta también la necesidad de escalonar las 
siembras para hacer posible un cuidado y realizar 
la cosecha en forma progresiva con un reducido 
personal de miembros de la familia …después de 
terminar la cosecha, los agricultores dejan las 
socas destruidas, esperando sean arrastradas por 
la crecida de los ríos” (SZUMKOWSKI, W. 
Observaciones sobre la Región Algodonera de 
los Ríos Orinoco y Apure, M.A.C., 1956, Pag. 
51). 
   Es de señalar que el bajante de las aguas de los 
ríos es lo que define el avance de las siembras de 
algodón y de acuerdo a investigaciones, no es 
recomendable sembrar después de la primera 
quincena del mes de diciembre, porque al 
hacerlo la cosecha coincide con la entrada del 
invierno y así hay la posibilidad que no se pueda 
realizar la recolección por causa de las lluvias. 
  Ahora bien, en los actuales momentos en que 
escribo este tema  (5 de noviembre de 2012), mas 
del 50% de las tierras de las vegas se han 
endurecido y no se encuentran aptas para la 
siembra, y de ser sembradas no garantizan un 
buen desarrollo del cultivo algodonero; solo se 
puede garantizar producción de algodón en las 
partes bajas, teniendose en cuenta no alargar el 
período de siembra mas allá del 10 de Diciembre.    
Es labor de los técnicos de campo supervisar los 
cultivos y tratar que se realice una siembra 
dentro de lo lógico, en donde no tengan que 
perder los productores algodoneros.
                          ...hasta una nueva oportunidad.

Un río Dos Territorios…
Por Perla Carrasco C. 


